



FÚTBOL VENEZOLANO

ENTRE UN PODEROZO «AHIJADO» Y VARIOS PADRINOS

Jorge Giménez, un joven «delfín» muy cercano a Delcy Rodríguez y a negocios de Pdvsa y los CLAP, lleva las riendas de la Federación Venezuela de Fútbol que busca la inédita clasificación al Mundial masculino, en el contexto de una liga local poco competitiva y varios clubes apadrinados por figuras poderosas y también temibles

Una era geológica pareció terminar para el fútbol venezolano el 27 de mayo de 2015: en el ensorecedor entorno de Zúrich, una redada de la policía local –a solicitud del FBI estadounidense– terminó con la espectacular detención de Rafael Esquivel, presidente de la Federación Venezolana de Fútbol, en pleno congreso internacional de la FIFA en la ciudad suiza. Esquivel, que había estado en el cargo durante una eternidad deportiva de 28 años, fue extraditado a Estados Unidos, donde permanece preso en 2025: el escándalo de corrupción, que tuvo su origen en la Copa América organizada por el gobierno de Hugo Chávez en 2007, terminó sin resultados conocidos en Venezuela, a pesar de que la fiscalía general encabezada entonces por Luisa Ortega Díaz ordenó congelar cuentas e incautar bienes del ex mandamás del balompié nacional.



Lo que entonces se desconocía es que la salida de Esquivel desembocaría en otra era en la que los límites entre la FVF –que en teoría debe ser un organismo políticamente independiente, según el mandato de la FIFA¹– y el gobierno de Venezuela son aún más difusos. Pedro Infante, primer vicepresidente de la Federación desde 2021 es a su vez el primer vicepresidente de la Asamblea Nacional de Venezuela y el vicepresidente de organización del Partido Unido Socialista de Venezuela (PSUV), mientras que **Jorge Giménez Ochoa**, presidente de la Federación, es conocido por su estrecha relación con **Delcy Rodríguez**, vicepresidenta de la República y ministra de Petróleo.

«En enero de 2020, cuando apenas era accionista y directivo de un equipo de provincias, el Deportivo Lara, club con el que saltó a la esfera pública en 2016, fue pasajero de otro vuelo, este polémico: el del avión que hizo escala en el aeropuerto de Barajas, que sirve a Madrid, provocando así el incidente que la prensa española bautizó como el *Delcygate*», señala una semblanza del portal *Armando Info* que vincula a Giménez con negocios relacionados tanto con Pdvsa como con los alimentos CLAP².



En noviembre de 2023, el diario *El Nacional* de Caracas reseñó que Giménez debía 1.200 millones de dólares a la estatal petrolera por crudo comercializado entre el año 2022 y 2023³.

1 Newtral. ¿Pueden los Gobiernos intervenir en sus federaciones de fútbol? La FIFA les exige “independencia”. 5 de septiembre de 2023. <https://www.newtral.es/fifa-exige-independencia-politica-federaciones/20230905/>

2 Armando.info. El nuevo ‘crack’ del chavismo: Jorge Giménez golea a Alex Saab en los CLAP y Pdvsa. 3 de marzo de 2024. <https://armando.info/el-nuevo-crack-del-chavismo-jorge-gimenez-golea-a-alex-saab-en-los-clap-y-pdvs/>

3 El Nacional. Jorge Giménez, ¿el nuevo señor de Pdvsa? 13 de noviembre de 2023. <https://www.elnacional.com/venezuela/jorge-gimenez-el-nuevo-señor-de-pdvs/>

Las fuentes consultadas para esta investigación describen al directivo (de solo 37 años de edad para 2025) como una ficha importante del gobierno central. «Giménez apareció como un empresario nuevo que quería apostar por el fútbol local con el Deportivo Lara, y así es que comienzan todos, aparecen de la noche a la mañana, personas que tienen el soporte económico para tomar un equipo y comienzan a ser parte del fútbol con una experiencia ganada simplemente por tener ese soporte económico y el poder de la influencia en el sentido político, pero realmente no son conocidos del fútbol».

Giménez también quedó retratado en un expediente presentado por la Guardia Civil Española ante la Audiencia Nacional relacionado con el caso de Víctor De Aldama, un empresario español investigado por corrupción y crimen organizado⁴.

La investigación de las autoridades españolas también incluye al asesor del gobierno de Pedro Sánchez, el también empresario Koldo García, y al exministro de Transporte, José Luis Ábalos, quien recibió a Delcy Rodríguez en el aeropuerto de Barajas el 20 de enero de 2020, pese a que la vicepresidenta no podía ingresar a territorio de la Unión Europea (UE) por estar sancionada.

«Te recuerdo que por mucho que conocieras a la jefa, ese negocio que hicimos fue porque lo puse yo encima de la mesa, tú conseguiste que se realizara», le escribió De Aldama un mensaje privado a Giménez, en alusión a Delcy Rodríguez, lo que nuevamente pone en entredicho la hipotética independencia de la FVF ante los gobiernos de turno. La relación entre De Aldama y Giménez se remonta al menos hasta 2019, cuando firmaron un convenio de colaboración entre el Zamora CF (un club español que actualmente milita en la tercera categoría del fútbol de ese país) y el citado Deportivo Lara.

La salida de Esquivel, entre tanto, no terminó con los escándalos de corrupción en la FVF. En 2022, FIFA anunció la inhabilitación de cinco exdirectivos, entre ellos Laureano González, que presidió la Federación en el intervalo entre Esquivel y Giménez. La FIFA informó que González fue encontrado culpable «de mala gestión de los fondos» de la FVF y del ente rector del fútbol mundial, «incluso mediante un sistema de facturación ficticio», y le castigó con una multa de 410.363 dólares⁵.

⁴ El Nacional. Presidente de la FVF reconoce a Delcy Rodríguez como su jefa. 11 de octubre de 2024.
<https://www.elnacional.com/venezuela/presidente-de-la-fvf-reconoce-a-delcy-rodriguez-como-su-jefa/>

⁵ Inside Fifa. El Órgano de Decisión de la Comisión de Ética independiente sanciona a exmiembros del comité de regularización de la Federación Venezolana de Fútbol. 13 de octubre de 2022.
<https://inside.fifa.com/es/legal/media-releases/organo-de-decision-de-la-comision-de-etica-independiente-sanciona-a-exmiembros>



Manuel Álvarez

En enero de 2025 las sanciones se extendieron a Manuel Álvarez, exsecretario de la FVF, nuevamente por presunta corrupción. «La conducta de Álvarez permitió la apropiación indebida y mal uso» del dinero entregado por FIFA para proyectos de desarrollo del fútbol en Venezuela, indicó un comunicado sin ahondar en detalles. **No se conocen públicamente diligencias de la fiscalía general de Tarek William Saab sobre estos nuevos escándalos.**



Los comienzos de la liga de fútbol profesional de Venezuela se remontan a 1957, lo que la convierte en una de las instituciones deportivas más antiguas del país, al menos entre las tres disciplinas más populares (balompié, béisbol y baloncesto). Esto no la ha librado de problemas recurrentes:

- Clubes de escasa solidez, que –con contadas excepciones– aparecen y se desvanecen en el transcurso de los años.
- Impagos de los sueldos de los jugadores y personal técnico.
- Cambios constantes de las condiciones y formatos del torneo.
- Escasa competitividad en torneos internacionales: en 2024, por ejemplo, cuatro equipos venezolanos apenas lograron 6% de los puntos posibles en las Copas Libertadores y Sudamericana⁶.

Y dependencia de caudillos políticos regionales o nacionales, que con frecuencia encuentran en el deporte una manera de lavarse la cara y también posibles negocios turbios.

La red de negocios de Jorge Giménez va mucho más allá del fútbol. Entre las empresas a las que ha estado vinculado se cuentan agropecuarias, constructoras y hasta una cadena de automercados constituida en diciembre de 2020 que cuenta con más de 12 sedes en el Área Metropolitana Caracas y que está registrada bajo el nombre de **Loma Cadena de Tiendas, C.A**, según las investigaciones de *Transparencia Venezuela en el Exilio*. Giménez aparece vinculado también a la empresa **TZ Group Foundation**, registrada en Panamá y a **FVF Operaciones Globales SL**, en España.

⁶ El Estímulo. Radiografía del fútbol venezolano en 2024: ¿por qué se fracasa en torneos internacionales? 10 de junio de 2024.
<https://elestimulo.com/deportes/2024-06-10/radiografia-del-futbol-venezolano-en-2024-por-que-se-fracasa-en-torneos-internacionales-podcast/>

El patrón se repite en los equipos del fútbol profesional de Venezuela, por ejemplo, el **Deportivo Táchira** (campeón absoluto de la temporada 2024 y dueño de 11 coronas, solo detrás del Caracas FC).



Su propietario jurídico, desde el año 2016, es el Grupo JHS, conglomerado empresarial dedicado a brindar servicios logísticos, aduaneros y al desarrollo de la producción alimentaria en el país. El hombre detrás del grupo desde el año 2013 es **Jorge Alfredo Silva Cardona**, exsargento de la Guardia Nacional Bolivariana y exfuncionario del Seniat, quien es relacionado nada menos que con los hermanos **Diosdado y José David Cabello Rondón**. El primero de ellos, actual ministro de Relaciones Interiores, Justicia y Paz y jefe del temido aparato de represión del gobierno de Maduro. Silva también es conocido en redes sociales como el novio y luego esposo de una Miss Venezuela, **Sthefany Gutiérrez**.



Jorge Alfredo
Silva Cardona

Sthefany
Gutiérrez

Silva ha estado vinculado con decenas de empresas registradas en Venezuela, Panamá y Colombia. Estas compañías no solo se mantienen en el sector alimentario, de logística y aduanas, sino que se extienden al sector de energía y metalurgia.



Se trata de empresas creadas entre 2023 y 2024 que ya participan en proyectos de envergadura como la producción y exportación del mineral de hierro en Ciudad Piar, estado Bolívar⁷ y la creación de empresas mixtas para explotar campos de petróleo⁸.

⁷ La Nación. Empresarios venezolanos y extranjeros apuestan a la producción de hierro. 18 de enero de 2024.
<https://lanacionweb.com/nacional/mpresarios-venezolanos-y-extranjeros-apuestan-a-la-produccion-de-hierro/>

⁸ Petroguía. Petrolera Roraima comenzó operaciones con una producción de 22.000 b/d y prevé exportar crudo mejorado. 08 de mayo de 2024.
<http://www.petroguia.com/pet/noticias/petr%C3%B3leo/petrolera-roraima-comenz%C3%B3-operaciones-con-una-producci%C3%B3n-de-22000-bd-y-prev%C3%A9>

Otros equipos que aparecen vinculados a personalidades políticas son **Estudiantes de Mérida** y **UCV Fútbol Club**.



El primero de ellos tiene como presidente y representante legal a **Raúl Carreño**, sobrino del diputado por el PSUV, **Pedro Carreño**. Raúl trabajó para el Ministerio de Comercio Exterior e Inversión Internacional al menos hasta el año 2018, según el Instituto Venezolano de los Seguros Sociales. Además, es secretario de la Comisión Permanente de Economía, Finanzas y Desarrollo Nacional de la Asamblea Nacional de 2021- 2026. Su participación en los negocios va más allá, ha sido directivo de las empresas **Aquatica Park, C.A.**, **Representaciones Ahoy 17172011, C.A.** **Proyectos Industriales Constru Pro, C.A** y **Proyectos y Desarrollos Delta, C.A.**



En el caso del club profesional de fútbol de la UCV, que lleva ese nombre, pero en realidad carece de vinculación administrativa con las autoridades académicas de la Universidad Central de Venezuela, el vínculo es con **Alexander Granko Arteaga**, coronel (GNB) sancionado por Estados Unidos por presunta violación de derechos humanos y uno de los funcionarios de la Dirección General de Contrainteligencia Militar más temidos en Venezuela.



Las muestras de la relación del coronel con el UCV-FC no son pocas. En la ficha del equipo en el Registro Nacional de Contratistas de Venezuela se asegura que **la dueña de 33% de las acciones es Yhuryseck**

Berenice Escalante Ferreira, quien es la esposa de Granko Arteaga y además ha conformado una estructura empresarial con su mamá y su hermana que se extiende desde el estado Carabobo hasta Estados Unidos.



El restante 67% de las acciones está a nombre de **Juan Manuel Useche Oropeza**, vinculado con más de una decena de empresas de los sectores agroalimentario, construcción e importación y distribución de motocicletas.

El UCV-FC es además una de las organizaciones patrocinadas por el **Team Espartanos Venezuela**, presidido por el propio Granko Arteaga y emblema de la Dgcim. En 2024 se hizo propaganda electoral por Maduro en uno de los juegos del equipo que luce los colores ucevistas⁹.

Los escándalos se extendieron a la Copa Libertadores de 2025: la UCV jugó la fase preliminar contra Corinthians de Brasil y lució en su uniforme un símbolo de casco de gladiador romano que identifica tanto al Team Espartanos¹⁰.



⁹ EsPaja ¿Qué sabemos sobre la propaganda electoral de “Súper Bigote” durante un juego de fútbol en la UCV? 16 de mayo de 2024. <https://espaja.com/explain/qu-sabemos-sobre-la-propaganda-electoral-de-sper-bigote-durante-un-juego-de-ftbol-en-la-ucv>

¹⁰ Runrunes. La represión venezolana juega fútbol en la Copa Libertadores. 27 de febrero de 2025. <https://runrun.es/noticias/573873/la-represion-venezolana-juega-futbol-en-la-copa-libertadores/>

Un juego arreglado

Poner a figuras aliadas al poder en puestos clave ha sido un modus operandi del chavismo, que ha logrado controlar el sistema electoral no solo de toda Venezuela, sino también en las instituciones del deporte. Las elecciones de la FVF, por ejemplo, son indirectas: el presidente del organismo es elegido con votos de los clubes profesionales y las asociaciones de cada estado del país. «Adelantaron un año las elecciones y las realizaron de forma clandestina, sin avisar a nadie. Primero realizaron elecciones en las asociaciones, porque ahí comienza todo», explicaron fuentes consultadas. Sostienen que los presidentes de las asociaciones de fútbol son elegidos en secreto, con reuniones nocturnas de algunos clubes, excluyendo a otros. «Los demás no pueden actuar normalmente porque no se les informa. Ahí comienza la verdadera corrupción en el fútbol», añadieron estas fuentes.

«Usted será el primer presidente en llevar a Venezuela a un Mundial (adulto masculino de fútbol) en 2026», prometió Giménez al propio Nicolás Maduro en un evento celebrado en el Parque Naciones Unidas de Caracas, en diciembre de 2023, reportó el perfil de *Armando Info*. Giménez también vaticinó la reelección de Maduro en la elección de 2024 –que ciertamente se materializó de facto, por la vía de un presunto fraude, según veedores internacionales– y lo calificó como «padrino» de la Vinotinto.

Es cierto que, para mayo de 2025, Venezuela mantiene opciones matemáticas de ir al Mundial Norteamérica de 2026, gracias a un formato ampliado que permitirá la inédita clasificación de 48 países: con el séptimo puesto actual, la Vinotinto iría a una serie de repechaje por dos cupos mundialistas junto a equipos de Asia, África, Oceanía y Centro y Norteamérica. Pero lo cierto es que, hasta el sol de hoy, el país (actualmente en el puesto 47 del ranking internacional) es la única selección de Suramérica que jamás ha escuchado su Himno Nacional en un Mundial adulto masculino. Las hazañas y gritos de gol del fútbol venezolano tienen que ver más con individualidades aisladas que con un auténtico trabajo federativo y un torneo local cuya estructura sigue estando muy lejos de estándares competitivos y sostenibles.



transparenciave.org

 @nomasguiso

 @NoMasGuiso

 TransparencyVenezuela

 TransparencyVenezuela